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ко говорил, что Славутич в будущем до
лжен быть независимым от ЧАЭС. Се
годня ситуация такова, что в принципе 
ясного экономического решения о за 
крытии станции нет. Есть только поли
тическое. Но вопрос не закрыт. На не
давнем совещании речь шла об откры
тии в городе международного экономи
ческого центра. Существует мнение и о 
свободной экономической зоне в Сла
вутиче и вокруг него. Как все-таки Сла
вутич будет выживать?

- Благими намерениями выложена до
рога в ад. Обещать и говорить можно что 
угодно.

Решение этой сложной проблемы оста
ется только на уровне разговоров. Пока та-
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кими же разговорами занимается и Боль
шая семерка, которая не дает денег на за
крытие ЧАЭС, а речь об этом ведет, и еще 
надо учесть, что не все, кто живет в Славу
тиче, пойдут работать на АЭС. Значит, если 
хотим, чтобы Славутич был и оставался го
родом, то должны в нем что-то развивать. 
На какие же средства? Так дайте деньги...

- Дать денег - это уж прош едш ий  
этап в развитии общества.

- Нет, нет. Я читал Мора и Сен Симона, 
но я не утопист. Поэтому утверждаю, что 
слово «дайте» говорит не только социалист, 
но и капиталист. Но последний его говорит 
громче: «Дайте возможность». А я вижу воз
можность только в том, что дайте какие-то 
инвестиции: и зарубежные, и наши, а по
том требуйте. Город Славутич имеет воз
можность зарабатывать и продавать элек
троэнергию. Эту возможность у него отни
мают. А что взамен этому? Если так, то нуж
но перепрофилировать персонал ЧАЭС, на 
работу в другой сфере. Но, поскольку это 
тоже не дается даром, то дайте и на пере
профилирование.

- И все же вопрос выживания. На 
уровне города и человека. У вас пред
принимается что-либо? Уже есть какие- 
то наработки?

- Представители Большой семерки сей
час ведут разговоры по поводу проекта ре
комендаций краткосрочного, среднесрочного 
и долгосрочного планов действия в связи 
со схемами закрытия ЧАЭС. Вопрос закры
тия ЧАЭС стоит однозначно. Но не ясно: что 
будет заменяющее ее? Они это назвали так: 
диверсиф икация и рост экономической 
базы Славутича. Слово «диверсификация» 
понимаю как совершение какой-то дивер
сии для того, чтобы создать что-то новое, 
но нам предлагают при этом, чтобы Славу
тич сохранил свои нынешние размеры, то 
есть расширения города не должно быть. 
Хоть это противоестественный процесс. Но 
есть же естественный прирост населения. 
В город приедут еще люди... Я не верю в 
этот проект. Наша задача заключается в том, 
чтобы, рассматривая предложения Большой

семерки сделать Славутич перспективным 
городом. Для этого есть такая возможность: 
географическое положение - рядом Днепр, 
есть железная дорога, близость к границам 
Белоруссии и России.

- Славутич занесли в лигу историчес
ких городов. Что предшествовало этому? 
За какие заслуги он стал наравне с горо
дами возрастом не моложе 300 лет и ос
тавившими после себя след в истории?

- Просто так в лигу исторических городов 
его не занесли. Город расположен на древ
нейшей земле Любецкого княжества Киевс
кой Руси, на границе с Черниговским княжес
твом. Исторический он и потому, что уже ни
когда не будет такого города, который строи
ли 8 республик бывшего Советского Союза 
на любви, на равенстве, на подъеме и пос
троили его за 1,5 года. Это был самый моло
дой город на территории Советского Союза.

- И опять вопрос о самовыживании. 
Славутчане теперь не имеют денег, не 
вовремя выплачивается заработная пла
та, да и наличных денег не хватает. Но, 
однако, они покупают в магазинах про
дукты на талоны. К вам даже едут за 
опытом..

- Да. Вот у меня в кармане 50 тыс. крб. 
«живых». Остальные - талоны. Причем, ку
пить можно на них только продукты питания 
и уплатить за квартиру. За электроэнергию, 
услуги связи, за билеты в железнодорож
ных кассах расплачиваться нельзя. Каждая 
организация имеет «свои» деньги-талоны. 
Часть заработной платы выплачивается ими, 
а часть - карбованцами. Мое личное мне
ние: я бы не приглашал за опытом относи
тельно этих «денег». Это не деньги, а вы
нужденная мера, и тем более, встречаются 
случаи их подделки, за что человека даже 
нельзя наказать, нет в Законе такой статьи. 
Мы вынужденно пошли на введение талонов 
с января нынешнего года.

- Чем живет сегодня Славутич? У вас 
недавно прошел День города. Чем отли
чился он в этом году от предыдущего?

- Праздник города прошел великолепно. 
Если прошлые годы при помощи ЧАЭС мы

приглашали звезд эстрады, то в этом 
обошлись без них, провели его своими 
силами. Главный его девиз «Звезды жи
вут среди нас». В нем участвовали все 
трудовые коллективы, детские садики, 
школа искусств, наши спортсмены. Без 
преувеличения - День города отпраздно
вали на самом высоком уровне.

- На фоне этого праздника в счас
тливом городе ( так называют Славу
тич) есть очень много нуждающихся  
в помощи людей. Как реш ается эта  
проблема?

- Счастье - понятие сложное и раз
нообразное. Можно иметь много денег и быть 
несчастливым человеком, или наоборот. Я 
думаю, что каждый житель города Славути
ча может прийти в исполком и при надо
бности получить соответствующую помощь. 
В этом на данном этапе заключается счастье.

Наш город молодой. Но в нем есть много 
людей, которые нуждаются в помощи. Это 
в первую очередь безработные женщины, 
пенсионеры по возрасту и по болезни. Не
давно в городе началась тенденция, что к 
нам на постоянное место жительства стали 
приезжать пенсионеры, у которых в Славу
тиче живут дети. Они тоже нуждаются в со
циальной защите. И по возможности ис
полком им помогает. Вот такие проблемы 
сегодня имеет самый молодой город .

- Славутич начинался с Лесного. 
Вернее, туда приезжали первые стро
ители будущего города-спальни, со
оружаемого для работников Черно
быльской АЭС. Какова судьба Лесно
го и его проблемы?

- Поселок Лесной живет теми же про
блемами, что и Славутич. Та же проблема 
обеспечения жильем. Ведь есть несколь
ко человек из тех людей, которые приеха
ли на стройку в Славутич первыми, а со
ответствующего жилья не имеют. Помню, 
в один день в Лесной прибыли несколь
ко десятков девушек-строителей. А всего 
приезжали сотни желающих строить но
вый город для энергетиков. Много их ос
талось здесь, обосновали семьи. По мере 
возможности райисполком и станция обес
печивают их жильем. Вот и недавно дали 
квартиру семье одной из таких работниц.

Дело еще и в том, что в Славутиче не 
строили общежитий, а даже малосемей
ным давали квартиры.

- Славутич сам по себе небольшой 
город. Но, как и в больших городах, 
которые имеют микрорайоны, здесь 
квартальная застройка. Изменились  
ли названия кварталов и улиц в связи 
с новыми веяниями времени?

- Названия улиц и кварталов не изме
нились: улиц-то у нас в городе очень мало. 
Даже адреса указываем, например, Бел
городский, Лениградский, Таллиннский 
квартал. Город-то наш планировался как 
пешеходный. Вот присмотритесь, напри
мер, по улице Героев Днепра, как и на 
других, есть остановки для автобусов. Ког
да строили дорогу, в проекте их не было. 
Это была моя инициатива - сделать заез- 
дные «карманы». По улицам города ездит 
кольцевой автобус. Но город по перимет
ру можно обойти за 10-15 минут.

- Вы много в своей жизни строили 
и реконструировали производствен
ных помещений, объектов социально
культурного назначения. Если бы сно
ва приш лось работать строителем , 
что бы вы построили в первую оче
редь для людей?

- Но, во-первых, я уже не буду строи
телем в связи со зрелым возрастом. А, 
во-вторых, строитель сам не выбирает, 
какой объект возводить... Но я вас пони
маю. Я что не строил, это были единич
ные объекты, но город в своей жизни пос
троил один. Это - Славутич. Поэтому мне 
он дорог. Если бы пришлось строить 
вновь, делал бы для людей жилье, шко
лы, больницы, садики. Чтобы жилось им 
лучше и проблем было меньше..

Интервью вели 
Николай ПЕТРИЧЕНКО, 

Екатерина ВОЛОВИК.

11 классных помещений. Кроме того, клас
сы надо оборудовать: нужно детям за чем 
сидеть, нужна школьная доска, которая се
годня почему-то стоит недешево...

- Волнует будущее Славутича. Вы 
его связываете с закрытием ЧАЭС?

- К сожалению не я его связываю, а 
правительство, не решая основной вопрос
- чем будут заниматься люди, работаю
щие на самой Чернобыльской АЭС, и те, 
кто их обслуживает. Работник ЧАЭС, зная, 
что его детям хорошо в садике или шко
ле, нормально будет выполнять и свои 
задания. Это человеческий фактор. Не
льзя также забывать, что персонал ЧАЭС
- это высокоинтеллектуальные люди и они, 
естественно, нуждаются в соответствую
щем отношении к ним.

- Выступая на страницах «Вісника 
Чорнобиля» мэр города В.П. Удовичен

- МАРК НАУМОВИЧ, решением ка
ких вопросов занимаетесь вы как за
мпред по исполнительной работе? И 
есть ли какие специфические пробле
мы у самого молодого города? Что на
иболее тревожит теперь славутчан?

- Проблемы в городе есть. И их много. 
Но самая главная - обеспеченность людей 
жильем. Славутич начинал строиться на 
пустом месте. И теперь 10 процентов его 
жителей нуждаются в жилье. В основном 
ко мне идут люди с просьбами помочь 
решить эти вопросы. На очереди в горис
полкоме на получение жилья стоят 2400 
человек. Они живут в дискомфортных ус
ловиях. Нередко люди обращаются и в 
другие вышестоящие организации, в ре
дакции, чтобы им помогли решить эти на
болевшие вопросы. Вопросами распреде
ления жилья работникам ЧАЭС занимаем
ся вместе с отделом социальной защиты 
станции. Были случаи и неудовлетворитель
ности, когда исполком отказывал обеспе
чить жильем того или иного работника 
станции. Но в конечном итого мы. сообща 
с упомянутым отделом и профкомом ЧАЭС, 
вопрос решили.

В прошлом году в городе было сдано 
420 квартир. Строительство осуществля
ется в основном за счет средств, вклю
ченных в тарифы от электроэнергии. Если 
бы оно велось за бюджетные деньги, то 
мы бы построили только 40 квартир.

- А какая перспектива строитель
ства на этот год?

- Строители в этом году практически 
работают за «спасибо». Жилья сдадим 
намного меньше, чем в прошлом году, не 
говоря уже о предыдущих. Просто нет де
нег. Вот придите на строительную пла
нерку. Как она изменилась в зависимос
ти от времени. Когда я начинал рабо
тать на стройке, тогда самыми больши
ми проблемами у нас, например, были: 
нет экскаватора или бульдозера, не до
везли труб, цемента, кирпича. Потом, поз
же, когда строился город Славутич, не 
было вопросов, что нет чего-то, не доста
вало стройматериалов сегодня, их при
возили завтра. Мы строили за деньги. А 
теперь строители говорят: все есть, только 
денег нет. Материалов же даром никто 
не даст. По взаиморасчету рассчитывать
ся - это дело стоит дороже, значит, не
выгодно. Вот вам и главная проблема для 
строителей...

- Началось лето - оздоровительный 
сезон. Как исполком организовал от
дых детей, ведь большинство из них
- пострадавшие от Чернобыльской ка
тастрофы? Как обстоят дела со стро
ительством школ?

- Конкретно я оздоровлением детей не 
занимаюсь. Но исполком вместе с адми
нистрацией и профкомом ЧАЭС эти во
просы не разделяют. Как и вопросы стро
ительства школ. Теперь в городе работа
ют три школы, и потребность в них воз
растает. Строятся еще две. Но очень сла
быми темпами. В этом году о сдаче их в 
эксплуатацию и речи быть не может: стро
ительные работы на них почти не ведутся. 
Вот на днях директор школы № 1 предуп
редил, что с нового учебного года в этой 
школе возможен очень сложный режим 
работы в три смены : первая - с 8 до 11 
часов, вторая с 1115 до 15 часов и третья
- с 15. В этом году в Славутиче в первый 
класс пойдут более 700 детей. Им нужно

СЛАВУТИЧ. Городом мечты называли его те, кто приехал возводить новый
город для постоянного проживания после а варии  на Чернобыльской АЭС р а 
ботников станции и их семей. Городом надежды именовали его бывшие жите
ли Припяти, которым дважды в жизни пришлось жить в самых молодых городах
мира. Постоянным местом жительства стал он для нынешних славутчан. Город
разделяет с ними успехи, борется за выживание, решает рожденные новым
временем проблемы.

Об этом интервью с заместителем председателя по исполнительной рабо
те Славутичского городского Совета народных депутатов М.Н. ГОТСДИНЕРОМ.


